

Provincia 14/03/2010

Bosque Modelo Urbión, un pulmón natural de más de 100.000 hectáreas

diariodeburgos.es

Un bosque modelo, además de un área geográfica definida, es sobre todo un enfoque específico para llevar a cabo en la misma una gestión forestal sostenible contando para ello con una base social estructurada en asociaciones. Geográficamente, un bosque modelo debe abarcar una superficie terrestre lo suficientemente grande como para representar a todos los usos y valores que ofrece el bosque.

La filosofía del bosque modelo destaca que es imposible separar los bosques de la gente, las personas se sitúan en el corazón mismo del concepto del bosque modelo. Son el factor clave en la búsqueda de lo que realmente significa la sostenibilidad en la localidad donde viven y donde están radicados los bosques modelo. En este sentido, el bosque modelo es una asociación voluntaria cuyos miembros representan plenamente las fuerzas ambientales, sociales y económicas de la comarca.

El concepto de Bosque Modelo nació en Canadá para promover la gestión integral y sostenible de los recursos forestales mediante la participación y el consenso social. España, con el Bosque Modelo Urbión, entró en el selecto club internacional que integran 43 espacios naturales de otros países.

El Bosque Modelo Urbión, que se extiende por la comarca de Pinares de Burgos-Soria y en el que convergen distintos espacios naturales protegidos, es un ejemplo de espacio natural con una gran tradición de gestión forestal y una población fuertemente vinculada a sus bosques. La comarca de Pinares Burgos-Soria posee la masa pino albar más extensa de Europa y es un gran pulmón natural de captura de CO₂, por el que no recibe ningún tipo de compensación económica, a pesar de que está recogido en algunas directivas y protocolos.

La gestión de esta gran masa forestal, a través de los siglos, se basa en los principios de racionalidad en el uso del pinar, la escasa incidencia de los incendios forestales, la importancia de la industria maderera y la conservación, gestión y aprovechamiento ordenado de todos los recursos naturales de la zona, cuestión con las que los ayuntamientos y vecinos de la comarca están identificados.

El aprovechamiento de estos montes y la transformación de sus productos ha sido y es, a pesar de los problemas que atraviesan algunas de las empresas del sector de la madera o de la piedra, la base de su economía. Además, el monte ha forjado la identidad y tradiciones de la comarca Pinares Burgos-Soria, valores que se transmiten de generación en generación.

Con una superficie de 100.000 hectáreas, del Monte Modelo Urbión se benefician los vecinos de 15 municipios de Burgos y 20 de Soria. En la comarca de Pinares Burgos-Soria, más del cuarenta por ciento de la población activa depende del sector forestal, principalmente de la madera, que da empleo a unas 4.000 personas en cerca de 700 empresas, de las que mayor parte se dedican a la fabricación de muebles y están ubicadas en la provincia de Soria.

Además de ser el principal generador de empleo, y desde hace unos años, el bosque también tiene una gran importancia en la zona como fuente de ingresos y motor de desarrollo gracias a la riqueza turística y micológica que atesora. Las actividades económicas relacionadas con los recursos forestales han permitido que esta comarca natural sea una de las pocas zonas rurales que mantiene su población. Esta masa boscosa es la única zona de país que cuenta con una marca o denominación de origen de madera, llamada Pino Soria-Burgos.

Según indican desde la Asociación Monte Modelo Urbión, los bosques modelo deben caracterizarse por varios factores, como por ejemplo que tener una asociación dinámica en la cual las partes interesadas en los recursos naturales del área aprueben por consenso el proceso para definir el modelo forestal en términos relevantes a escala local y trabajan en colaboración para lograrlo.

También se requiere un compromiso de todos los agentes con la gestión forestal sostenible, así como disponer de un paisaje lo suficientemente grande como para que sea representativo de los diversos usos y valores forestales de una determinada área.

Además, para gestionar un monte modelo se requiere una estructura de gobierno representativa, participativa, transparente y responsable, así como un programa de actividades que refleje las necesidades y valores de los asociados, apunta desde la Asociación Monte Modelo Urbión, a la vez que destacan la importancia del compromiso que tienen para el intercambio de conocimientos, trabajando en red, desde el nivel nacional hasta el internacional.
